

CALAHORRA EN LA HISTORIOGRAFÍA DEL SIGLO XVI

por

A.González Blanco

1. EL PROBLEMA

Podría pensar alguien que con la Historia de Calahorra de D. Pedro Gutiérrez Achútegui, que como es bien sabido está centrada en la documentación de los archivos calagurritanos, se podría dar por conocida la historia de la ciudad y no hace falta investigar más.

Sería un juicio ligero y ya desmentido por los trabajos que vienen siendo publicados y, en esta última generación, que han cambiado lo que de Calahorra sabíamos enriqueciéndolo enormemente. Y no sólo en punto de información y documentación, sino sobre todo en la valoración de las cosas y de los distintos periodos de nuestra historia.

Algo similar ocurre con la sección que pretendemos abrir en la revista. Queremos recoger lo que denominamos de una forma genérica TESTIMONIO y que consiste en recoger visiones tanto sobre la historia general de Calahorra, como sobre aspectos concretos de la vida de sus hombres o puntos particulares de la cultura local, que pueden contribuir no poco a hacernos profundizar en la lectura de los otros documentos. Tal queremos que sea la noticia que hoy hemos recogido, publicamos aquí y que queremos comentar ligeramente: lo que de Calahorra nos dice una obra del siglo XVII, que es a modo de un diccionario de las poblaciones más notables de España con lo que de ellas se sabía por aquel entonces.

2. LA OBRA DE LA QUE TOMAMOS NUESTRO TEXTO DE HOY

Tiene un título realmente notable para nuestro paladar, y que en nada se parece al modo actual de titular los libros:

POBLACION GENERAL DE ESPAÑA. SVS TROFEOS, BLASONES Y CONQVISTAS HEROYCAS. DESCRIPCIONES AGRADABLES, GRANDEZAS NOTABLES, EXCELENCIAS GLORIOSAS Y SVCESSOS MEMORABLES. Con muchas y curiosas noticias, flores cogidas en el estimable jardín de la preciosa antigüedad.

REALES GENEALOGIAS Y CATALOGOS DE DIGNIDADES ECLESIASTICAS Y SEGLARES por RODRIGO MÉNDEZ SILVA HISTORIADOR DESTOS REYNOS vezino de la Coronada Villa de Madrid que saca a luz debajo de la protección de Manuel Cortizos de Villasante, Caballero de la orden de Calatrava etc. Madrid, por Diego Díaz de la Carrera, año de MDCXLV. A costa de Pedro Coello mercader de libros.

El libro, escrito por el Sr. Méndez Silva, estudioso de temas sobre todo genealógicos, pero también de Historia local, es bastante selectivo y en concreto de la actual Región de La Rioja recoge información sobre: SANTO DOMINGO DE LA CALZADA, LOGROÑO, NÁJERA, NAVARRETE, HARO, SAN VICENTE DE LA SONSIERRA, BRIONES Y MIRANDA DE EBRO.

3. EL TEXTO SOBRE CALAHORRA

Con el epígrafe “CIVDAD DE CALAHORRA” forma parte del cap. XXI, y está en el fol 23. Dice así:

“La ciudad de Calahorra, celebrada patria del elocuentísimo Quintiliano está plantada en un collado, orillas del río Cidacos y cercana al caudaloso Ebro, que provee regalada pesca, fecundando sus dilatados campos para producir pan, vino, aceite, frutas, hortalizas, ganados, cazas y aves domésticas. Es cercada de murallas, con cuatro puertas¹ que habitan 1.600 vecinos², nobleza³ divididos en cuatro parroquias, dos conventos de frailes, uno de monjas, ocho ermitas, cuatro plazas. Hace mercado lunes de semana⁴, y feria en mayo, dura quince días. Venera patrones a los santos Emeterio y Celedonio, martirizados años 300. Gobiérnala Corregidor, y Regidores, donde algún tiempo residió la Santa Inquisición

1. El espléndido cuadro que pintara Torres refleja más esta Calahorra que la Calahorra romana que parecía pretender pintar.

2. El dato es de enorme interés lo que se ve con sólo compararlo con la población de los principales núcleos de población de La Rioja en aquel momento:

LOGROÑO.....	1.500 VECINOS (fol 26)
NÁJERA.....	1.300 VECINOS (f. 27)
SANTO DOMINGO DE LA CALZADA... ..	600 VECINOS (f. 24)
NAVARRETE.....	600 VECINOS (f. 55)
HARO.....	600 VECINOS (f. 54)
BRIONES.....	400 VECINOS (f. 55)
MIRANDA DE EBRO.....	300 VECINOS (f. 56)
SAN VICENTE DE LA SONSIERRA.....	250 VECINOS (f. 55)

3. La construcción sintáctica es un tanto incomprensible, o en la impresión se dejaron caer algunas palabras. Suponemos que quiere decir que los mil seiscientos vecinos comprenden a la nobleza y al estado general.

4. El antiguo uso se cambió y en la actualidad el mercado se hace los jueves.

de Logroño, que allí se trasladó año de 1572, a instancia del Rey Don Felipe II. Fue primero pastor de esta Catedral Silvano años 464. Compónese de ocho dignidades, doce canonicatos, otros tantos racioneros, alcanzando la diócesis 1013 pilas bautismales, que rentan al Prelado 18 mil ducados. Llevola a Santo Domingo de la Calzada año 1236 su Obispo don Juan Pérez en tiempo del Rey don Fernando Tercero⁵, y pleiteando ambas sobre la preeminencia, se decretó quedasen igualmente unidas Catedrales.

Cimentó esta ciudad el Patriarca Tubal años del mundo criado 1840⁶; antes de humana redención 2121. Aunque el obispo de Gerona la atribuye a Palatuo Rey de España. Adelant, entrándola a fuerza Aníbal Cartaginés, como confederada de Romanos, halló en ella un raro prodigio. Dos brazos desnudos con espadas, sin ver los cuerpos, combatiéndose tan reciamente, que centelleaban fuego. Desde entonces son armas de la ciudad, al timbre del escudo, una mujer armada representándola: en mano derecha espada desenvainada, izquierda empuñando medio brazo humano hacia la muñeca, con esta letra: *Preualui in Carthaginem et Roman*, originado de encontrar cierto viejo caído en la calle, a quien preguntó por los ciudadanos, y respondió haber perecido de pura necesidad, mostrándole el referido brazo de humana persona con que se sustentaba. Gran poder alcanza el natural apetito de vivir, pues en últimos trances brutaemente se arroja a horribles manjares, bárbaros y extraños alimentos. Corriendo tiempo la cercó también fuertemente Afranio, capitán del Magno Pompeyo año setenta antes del nacimiento de Cristo y se defendieron los sitiados valerosamente, hasta rendirse de hambre excesiva, que quedó en proverbio: *Hambre de Calahorra*, por cuya razón mandó Julio César se apellidase Julia, antiguamente Calagurria Fibularia, a diferencia de la Nasica en Aragón hoy Loarre⁷, imitándole Augusto César, que estando aquí llevó della guarda para su Cesárea Persona. Dominada de Moros la ganó el Rey Don Ramiro Primero de León. Año 844, pasada la memorable batalla de Clavijo, mandando se poblase nuevamente. Reinando en Castilla Fernando el Magno, en Aragón Ramiro Primero su hermano, año 1054 pretendiendo cada cual el derecho desta, se remitió al de las armas saliendo por Castilla el Cid, y de Aragón Martín Gómez, Gran Caballero, que algunos apellidan Conde, donde quedó vencido, y fue incorporada a la Corona de Fernando V.

5. En realidad nunca hubo obispo en Santo Domingo de la Calzada al margen del obispo de Calahorra, pero sí hubo la elevación de la sede Calceatenses a sede episcopal sin que Calahorra dejara por ello de serlo.

6. Para todos los problemas historiográficos de la primitiva población de España, puede consultarse J. Caro Baroja, *Las falsificaciones de la Historia (en relación con la de España)*, Barcelona 1992.

7. Como se ve aquí hay una gran confusión entre las dos Calahorras, la Fibularia y la Nassica. La nuestra es la Nassica, la Fibularia es la aragonesa, cosas que el autor confunde con muchos otros autores de la época.

BIBLIOGRAFÍA⁸

- Alfonso el Sabio, *General de España*, parte 4ª, cap 1.
Marineo Siculo, en las *Cosas Memorables*, lib. 3, título de Galicia; lib 4 en el de Lusitania.
Obispo de Girona, *Paralipomenon de España*, lib I.
Valerio Maximo, Lib 7 cap 6.
Paulo Orosio, lib 5 cap 21.
Brito, *Monarquía Lusitana*, lib 1, cap 19.
Marín Fernández de Enciso, *Suma de Geografía*, fol 30.
Garibay. Lib 3, cap 7; lib 6, cap 26.28; lib 7, cap 7.12; lib 8, cap 41; lib 11, cap 6; lib 13, cap 8.
Morales, *Antigüedades de España*, fol 96, lib 13 cap 55.
Briz, *Historia de San Juan de la Peña*, lib 5, cap 12.
Beuter. Lib 1, cap 7.22.
Castillo, *Historia de los Godos*, lib. 4, discurso 1.
Carrillo, *Anales*, año del mundo 3958 y año del nacimiento 1046.1054
Mariana, lib 3, cap 15.22; lib 4, cap 3; lib 6, cap 15; lib 9, cap 5; lib 12, cap 18; lib 17, cap. 7
Lobera, *Grandezas de León*, cap 8.
Medina y Mesa, *Grandezas de España*, lib 2, cap 112
Padilla, *Cronología de los obispos desta ciudad*, fol 26.
Fernando Albia de Castro, *Memorial de la Grandeza de Logroño*, p 75.
Zurita, lib. 1, cap 17
Cepeda, *Resumpta Historia de España*, folio 29.

8. Esto es lo más notable del caso. Es este uno de los libros que lleva bibliografía sobre los distintos artículos. Y es una bibliografía a la que no se acostumbra a acudir.